



Revista de la Provincia "Nuestra Señora de la Esperanza" Instituto de los Hermanos de la Sagrada Familia en Uruguay, Argentina y Brasil / Revista da Província "Nossa Senhora da Esperança" Instituto dos Irmãos da Sagrada Família no Uruguai, Argentina e Brasil
www.safaesperanza.com

revista Esperanza

año / ano XV N° 30
septiembre /
setembro de 2025



39º Capítulo General y 1ª Asamblea de la Familia Sa-Fa





“Testigos de esperanza...”

A más de un mes de la culminación del 39.º **Capítulo General**, presentamos en esta edición especial los aspectos más importantes de este acontecimiento que vivió la Congregación. En esos días destaco el clima fraterno que reinó en todo momento, uniendo lenguas y culturas diferentes, y buscando juntos los caminos que el Espíritu nos señala para los próximos años. Como expresa la introducción del documento capitular:

“Hemos caminado juntos en busca de la voluntad de Dios, a través de la escucha de su Palabra, el compartir fraterno y la valentía de tomar decisiones significativas”.

Nuestro agradecimiento especial a los **anfitriones**: “La acogida de la Provincia de la Asunción y de la comunidad de Valladolid ha creado las condiciones favorables para nuestro trabajo capitular”.

La presencia de cinco Hermanos provenientes de la Viceprovincia San José Obrero y de India fue una de las novedades de este Capítulo. Su participación aportó la **riqueza de sus culturas** y una visión renovada del carisma en las nuevas fundaciones. Así lo expresa nuevamente el documento: “Hemos vivido una experiencia profundamente enriquecedora, marcada por una gran variedad de culturas, edades y sensibilidades”.

En esta edición especial también encontrarás una reseña del Encuentro de Jóvenes Sa-Fa y del Jubileo 2025 en Roma, así como del Encuentro de Catequistas y Animadores del sector Uruguay, el Encuentro AJEN I, y el retiro de las Fraternidades Nazarenas, realizado de manera virtual en Argentina.

Cerramos esta edición recordando la vida del **primer Hermano argentino, el Hno. Genaro Gutiérrez**, al cumplirse 30 años de su Pascua. El Hno. Valentín lo describió con estas palabras poéticas: “Su amor al trabajo, a la comunidad y a la oración fue la síntesis de una vida de total entrega al Señor. Conozco una persona con alma de patriarca, de espíritu gauchesco y noble corazón, que vive en la serrana e idílica comarca del valle punillense, que es toda su ilusión”.

HNO. EDGARDO BRUZZONI, A.P.

“Testemunhas de esperança...”

H á mais de um mês da conclusão do 39.º **Capítulo Geral**, nesta edição especial apresentamos os aspectos mais importantes deste acontecimento que a Congregação vivenciou. Durante aqueles dias, destaco o clima fraterno que prevaleceu ao longo do evento, unindo diferentes línguas e culturas, e buscando juntos os caminhos que o Espírito nos mostra para os próximos anos. Como expressa a introdução do documento capitular:

“Caminhamos juntos em busca da vontade de Deus, por meio da escuta de Sua Palavra, da partilha fraterna e da coragem para tomar decisões significativas.”

Nosso agradecimento especial aos **anfitriões**: “A acolhida da Província da Assunção e da comunidade de Valladolid criou condições favoráveis para o nosso trabalho capitular.”

A presença de cinco Irmãos da Vice-Província de São José Operário e da Índia foi uma das novidades deste Capítulo. Sua participação trouxe a **riqueza de suas culturas** e uma visão renovada do carisma a partir das novas fundações. O documento expressa isso novamente: “Vivemos uma experiência profundamente enriquecedora, marcada por uma grande variedade de culturas, idades e sensibilidades.”

Nesta edição especial, você também encontrará uma resenha do Encontro de Jovens Sa-Fa e do Jubileu de 2025 em Roma, bem como do Encontro de Catequistas e Animadores do setor Uruguai, do Encontro AJEN I e do retiro das Fraternidades Nazarenas, realizado virtualmente na Argentina.

Encerramos esta edição recordando a vida do **primeiro Irmão argentino, Irmão Genaro Gutiérrez**, no 30.º aniversário de sua páscoa. O Irmão Valentín o descreveu com estas palavras poéticas: “Seu amor ao trabalho, à comunidade e à oração era o epítome de uma vida de total dedicação ao Senhor. Conheço uma pessoa com alma de patriarca, espírito gauchesco e coração nobre, que vive na serrana e idílica comarca do vale punillense que é o seu verdadeiro sonho”.

IR. EDGARDO BRUZZONI, A.P.



Equipo provincial encargado de la revista

Hno. Edgardo Bruzzoni,
 María Leonor Pérez,
 Viviana Sala,
 Ir. Ernani Welter.

Diseño y armado:
 Javier Samudio.

Las opiniones vertidas
 en los artículos firmados
 son responsabilidad de
 sus autores.

Para proponer artículos
 para la revista contáctese
 con algún integrante del
 equipo encargado, en
 especial con María Leonor
 Pérez (en Uruguay),
 Viviana Sala (en Argentina)
 o el Hno. Ernani Welter
 (en Brasil).

Diseñado con software
 libre (*Scribus, Gimp,*
Krita e Inkscape sobre
Linux Mini).



Sumario

septiembre /
 setembro de 2025
 año/ano XV - Nº 30

Fotos de tapa:

Arriba: los Hermanos integrantes del Consejo General elegido durante el Capítulo General.
 Abajo: Los Hermanos y Laicos participantes de la Primera Asamblea de la Familia Sa-Fa.

Capítulo General 2025

VALLADOLID,
 15 DE JULIO AL 8 DE AGOSTO
**Kairós Sa-Fa: un tiempo
 de promesa, fraternidad
 y misión**

Lic. María Leonor Pérez Antuña

Sentido del logotipo 13

Mensaje de clausura 14

Hno. Francisco Javier Hernando de Frutos, SG

Saludo del nuevo Consejo General 18

Hnos. Francisco Javier, David, Julien, Mamerto y John Bosco

Villa Brea y Roma II Encuentro de jóvenes Sa-Fa y Jubileo de la juventud 2025 22

Jesús Franco



30º ENCUENTRO DE CATEQUISTAS Y ANIMADORES DE SA-FA URUGUAY

Caminando como peregrinos de esperanza 26

Alejandra Valentín

Retiro anual de las FFNN de Argentina 28

CÓRDOBA, 18 AL 21 DE JUNIO AJEN I 29

VIDAS DE HERMANOS Hno. Genaro Gutiérrez, primer Hermano argentino (1908-1995) 30

“ACAMPADA NAZARENA” Y RETIRO “COMO EN NAZARET” Dos experiencias para sentirnos en Nazaret 34

VALLADOLID, 15 DE JULIO AL 8 DE AGOSTO DE 2025

Kairós Sa-Fa: un tiempo de promesa, fraternidad y misión

LIC. MARÍA LEONOR PÉREZ ANTUÑA



ENTRE EL 15 DE JULIO Y EL 8 DE AGOSTO de 2025, Valladolid se convirtió en un espacio privilegiado de escucha, discernimiento y fraternidad. Allí se realizó el **39º Capítulo General de los Hermanos de la Sagrada Familia**.

Testigos de esperanza y promotores de vida

Con este lema, Hermanos y laicos vivimos la vocación Sa-Fa desde la esperanza activa, misionera y comunitaria, en un clima sinodal que nos permitió meditar, reflexionar y proponer, siendo fieles al llamado de la Iglesia y al de la Familia Sa-Fa. Este Capítulo fue un verdadero ejercicio de escucha, misión com-

partida y discernimiento comunitario. Fue una experiencia de Iglesia viva, de comunidad en camino y de fidelidad creativa al carisma del Vble. Hermano Gabriel Taborin.

El 15 de julio comenzó la llegada de las delegaciones de las diferentes Provincias: Provincia Ntra. Sra. de Loreto – Santa Ana (Francia, Italia, Burkina Faso, Costa de Marfil, Benin y Ghana), Provincia Nuestra Señora de la Esperanza (Argentina, Brasil, Uruguay), Provincia Nuestra Señora de la Asunción (España, Ecuador, México, India, Colombia) y la Viceprovincia San José Obrero (Filipinas, Indonesia, Timor Oriental). Los Hermanos nos esperaban para darnos una bienvenida marcada por un clima familiar y nazareno.



La tienda vacía se llena de vida

El 16 de julio se realizó la apertura oficial del 39° Capítulo General, abriendo la Asamblea Capitular, instancia en la que participamos 18 laicos y 30 Hermanos. Esta jornada tuvo como eje “El Instituto FSF”. Se nos invitó a disponer nuestro espíritu para ser verdaderos testigos de esperanza y promotores de vida, dejando entrar al Espíritu para iluminar un encuentro en el que nuestras reflexiones y aportes serán insumos para conti-

nuar con la misión educadora y evangelizadora de la Familia Sa-Fa.

Al día siguiente, “Día de las Fraternidades”, la reflexión de la *Hna. Grazia Papola* nos sumergió en el pasaje de Génesis 18, donde Abraham recibe la visita de tres misteriosos huéspedes bajo la encina de Mambré. Con el título “*La tienda vacía se llena de vida*”, fue la imagen central de la meditación. En el gesto de Abraham que acoge al forastero, se revela un Dios que transforma la fragilidad humana en promesa: la hospitalidad abre el corazón a la esperanza.





A continuación, recibimos a *Mons. Luis Argüello* (Arzobispo de Valladolid), quien nos acompañó con una reflexión en torno al cambio de época: crisis de los pilares fundantes (identidad, familia, espiritualidad, sentido del tiempo). Llamado a ser comunidades misioneras pequeñas pero vivas. Cerrando su participación, resaltó la importancia de la vocación: *“Hemos sido llamados a la existencia con un propósito”*.

En la segunda parte de la jornada comenzaron las presentaciones de las provincias y lo recorrido en estos últimos seis años, mostrando realidades, manifestaciones de la misión, contextos particulares y desafíos. Iniciaron este intercambio las provincias de

Loreto–Santa Ana, Esperanza y Asunción. Como todas las jornadas, el cierre con la oración animada desde las diferentes provincias nos permitió encontrarnos en nuestra espiritualidad con lo vivido y hacer crecer la vida comunitaria de fe.

La Visitación: un encuentro de fe, bendición y promesa

El 18 de julio fue el *“Día de los Educadores”*, en el que comenzamos con una meditación iluminada por *Sor Grazia Papola*, quien nos invitó a entrar en nosotros mismos a través del evangelio. En esta meditación se





nos invita a visualizar la Visitación, que revela la vida que se nos regala como un don y la vocación que es siempre obra de Dios. Nos acerca un relato de fe compartida entre dos mujeres que acogen una promesa, la guardan en silencio y se reconocen mutuamente como testigos del actuar divino.

Luego continuamos con la presentación de la Viceprovincia San José Obrero y la Administración General. Se nos presentó un informe completo con datos, obras, economía, vida comunitaria. Trabajo realizado con mucha dedicación y cuidado que reflejó la realidad actual de toda nuestra Familia Sa-Fa, nos acercó una mirada de todas las obras Sa-Fa en el mundo, nos invitó a pensarnos en red, a valorar y tender puentes.

A partir de este momento se pusieron en marcha las pautas que guiaron el trabajo

posterior: reflexión grupal con metodología sinodal que nos invitó a la conversación espiritual, el discernimiento comunitario, la corresponsabilidad y conversión personal. Las preguntas disparadoras fueron: *¿Qué preocupaciones hay en la Familia Sa-Fa? ¿Qué se necesita para seguir creciendo?*

El cierre del día estuvo marcado por la oración final inspirada en el Vble. Hno. Gabriel Taborin, sobre la pedagogía desde la ternura, la firmeza y el amor.

Día de las Familias

El 19 comenzamos con nuestro trabajo por mesas, subdivididos en grupos abiertos a la escucha, el diálogo y la reflexión, para realizar propuestas que luego se constituyeron





en los lineamientos para los próximos seis años. Cada prioridad y estrategia debía responder al llamado de la Iglesia y el mundo, a la identidad carismática y a la misión de la Familia Sa-Fa. El intercambio fue enriquecedor y permitió continuar construyendo nuestro proyecto desde las realidades actuales y siempre atravesado por el carisma nazareno taboriniano.

Como en toda familia, el fin de semana fue un tiempo de encuentro distendido. Visitamos la ciudad de Valladolid, donde, guiados por los Hermanos como anfitriones, pudimos valorar la riqueza arquitectónica e histórica de una ciudad mágica y acogedora. El domingo 20 visitamos la ciudad de Burgos y su Catedral. Previamente fuimos recibidos

en La Horra, en la primera casa de formación de los Hermanos en España, un espacio profundamente taboriniano, donde pudimos compartir una misa en la Iglesia de la Asunción, presidida por el Padre Cob y posteriormente un almuerzo dominical en familia.

“El desierto florecerá” (Is. 35, 1-10) - Sor Grazia Papola

Los días 21 y 22 de julio estuvieron marcados por una profunda espiritualidad y un intenso trabajo comunitario. El lunes centramos el trabajo en los voluntarios y benefactores. La meditación de Sor Grazia Papola, inspirada en Isaías 35, nos recordó que solo





la esperanza puede abrir caminos nuevos cuando todo parece estéril. En ese mismo espíritu, se presentaron las propuestas trabajadas en los equipos, el equipo redactor armó un texto mártir, en el que se reunieron cuidadosamente todos los lineamientos trabajados, para que la asamblea lo revisara y reflexionara. El equipo redactor avanzó en el borrador y cada equipó volvió a revisar el documento que se trabajó nuevamente en Asamblea.

El martes, Sor Grazia nos acompañó en la última meditación: “El número de las estrellas” (Gn 15), destacando la fe de Abraham como una esperanza contra toda esperanza. Se realizaron las asambleas de primera ins-

tancia y decisión, reafirmando líneas clave para la Familia Sa-Fa: la adopción de la sinodalidad como forma de gobierno, la centralidad de la persona, el acompañamiento de los más frágiles y la creación de ambientes que favorezcan respuestas vocacionales auténticas.

Decidir juntos, caminar juntos

El 23 comenzó la segunda parte del encuentro, sin laicos. Se leyó el informe del Consejo General y se trabajó por comisiones: *Vida consagrada, Vocaciones y formación, Mi-*





sión, Gobierno y Administración de bienes. Cada grupo propuso, preguntó y aportó su experiencia. Así fue tomando forma el nuevo *Proyecto de Vida*, con discernimiento compartido y decisiones orientadas a hacer de la Familia Sa-Fa un testimonio vivo de esperanza y vida.

Celebrar la vocación y la misión. Cada jornada estuvo acompañada por momentos de oración que conectaban con la esencia del carisma: gratitud, servicio silencioso, acompañamiento firme y tierno, y centralidad de la persona. Se dedicaron jornadas a educadores, colaboradores, superiores, formadores, Hermanos mayores, cada uno con su historia y entrega.

Un nuevo Consejo General. El 1 y 2 de agosto se realizaron las elecciones del nuevo Consejo General. Desde la escucha, el discernimiento y la oración, se confió a un nuevo equipo la animación de la vida del Instituto. Su mensaje fue claro y esperanzador: *“Queremos hacer crecer el espíritu de familia y promover la comunión fraterna a todos los niveles”*.

Clausura y envío. El 3 de agosto, con una peregrinación a Santo Domingo de Silos, un paseo por la naturaleza y una visita espiritual a las hermanas de *Iesu Communio*, se selló este tiempo de gracia.





Un tiempo de Dios

Vuelvo a casa con el corazón agradecido, desbordado y desafiado. El Capítulo fue un *kairós*, un tiempo de Dios, una experiencia de Iglesia viva, de comunidad en camino y de fidelidad creativa al carisma del Vble. Hermano Gabriel Taborin.

Tengo la certeza de que la comunicación no es solo contar lo que pasa, es colaborar con que la vida nazarena taboriniana pase, se comprenda, se comparta y se multiplique.

Gracias, Familia Sa-Fa por un tiempo de promesa, fraternidad y misión.





Sentido del logotipo

EL LOGOTIPO DEL CAPÍTULO GENERAL representa un árbol floreciente cuyas raíces y tronco, formado por las iniciales JMJ, evocan la presencia fundamental de la Sagrada Familia como el corazón y la raíz de nuestra vocación y misión. El árbol se yergue firme y visible en lo alto de una colina verde, símbolo y color de la esperanza de la que estamos llamados a ser testigos.

Las hojas, de los colores presentes en el logo de la Familia Sa-Fa, representan la diversidad y la vitalidad de la Congregación, presente en distintas culturas y contextos, pero unida por una misma raíz carismática. A su vez, cada hoja simboliza también los dones y talentos de Hermanos y Laicos que, impulsados por el Espíritu, florecen en la misión educativa y pastoral.

En este árbol de vida, la participación activa de los Laicos en las obras de la Congregación cobra un protagonismo especial, enriqueciendo y fortaleciendo la misión compartida. Los colores vivos de las hojas expresan la vitalidad y el compromiso de los laicos, que, junto a los Hermanos, se convierten en auténticos testigos de esperanza y promotores de vida en sus comunidades educativas y pastorales.

El árbol, lleno de vida y color, se encuentra enmarcado por un arco de luz que refleja el dinamismo del carisma en el

mundo contemporáneo, proyectando una esperanza viva que se abre hacia el futuro. Esta imagen conecta profundamente con el lema del capítulo: “*Testigos de esperanza y promotores de vida*”, ya que expresa cómo la Familia Sa-Fa, arraigada en Cristo y sostenida por la colaboración fraterna entre hermanos y laicos, crece, se renueva y florece continuamente, irradiando esperanza y vida allí donde está presente.



Mensaje de clausura

HNO. FRANCISCO JAVIER HERNANDO DE FRUTOS, SG 

NOS ENCONTRAMOS AL FINAL DE ESTE 39° Capítulo General. Han sido 21 días de escucha, discernimiento, diálogo fraterno y búsqueda comunitaria de la voluntad de Dios. Hemos vivido la experiencia de que, cuando nos reunimos en el nombre del Señor, Él está realmente en medio de nosotros. Cada palabra compartida, cada silencio orante, cada gesto de servicio ha formado parte de este camino que hoy culmina, pero que al mismo tiempo abre una nueva etapa para nuestro Instituto.

Ha sido un trabajo intenso, pero lo hemos vivido en un clima de fraternidad y espíritu de familia, que ha suavizado la carga y alentado el ánimo. Durante este tiempo hemos escuchado a la Iglesia y mirado las necesidades de nuestro mundo, a la vez que hemos buscado poner en valor nuestro carisma para que en los próximos seis años esté al servicio de la evangelización. Hemos reconocido con gozo nuestra vocación de Hermanos y las distintas vocaciones de la Familia Sa-Fa

como una fuerza capaz de ofrecer esperanza y promover la vida.

Agradezco la aportación de cada uno, con la oración, la palabra o el servicio. Gracias a quienes prepararon todo lo necesario durante el tiempo del precapítulo. Gracias a quienes se han encargado de la acogida, especialmente a la Provincia *Nuestra Señora de la Asunción* por tantas atenciones que nos ha dispensado en la hospitalidad. Gracias a cada una de las *Mesas de trabajo* y a las *Comisiones* por su esfuerzo al sintetizar los diferentes aportes llegados y las opiniones de los capitulares. Gracias a todos por la animación de la liturgia, enriquecida con la sensibilidad eclesial de cada Provincia o Delegación. Gracias al *Comité de Coordinación*, a la *Secretaría* del Capítulo, al soporte informático y a los Hermanos traductores; tareas, todas ellas, imprescindibles para la organización, la vida comunitaria y el desarrollo de los trabajos. Gracias a todos, un Capítulo es sobre todo una vivencia de comunidad.





En unos minutos daremos por clausurado nuestro Capítulo General número 39, pero el Capítulo no termina hoy, sino que nos deja puesta la tarea, procesos abiertos, líneas de acción que seguir, palabras que hacer vida, levaduras de futuro.

Cada uno nos llevamos percepciones o sensaciones diferentes, pero permitirme que exprese en voz alta algunas ideas o sugerencias que me vienen, un tanto espontáneas:

Oí los primeros días a un Hermano decir: *“Este es el Capítulo de la Familia Sa-Fa”*, y creo que lo ha sido por la importancia dada y por el deseo expresado de acompañar, formar, cuidar, adaptar o crear estructuras; en definitiva, hacer crecer todo lo que significa la Familia Sa-Fa. Términos como familia carismática, carisma compartido, misión común, espiritualidad Sa-Fa o formación conjunta, ya forman parte del lenguaje y la cultura congregacional. El crecimiento de la Familia

Sa-Fa no se juega solo en los documentos, sino en la fidelidad cotidiana, en la vida compartida e interpretando el carisma desde el futuro.

Cuando, en un momento determinado percibimos que nos estábamos olvidando de los Hermanos, reaccionamos a centrarnos en lo que supone la identidad, la consagración y la vida comunitaria de los Hermanos. Vimos la necesidad de resaltar aspectos importantes de lo que significa nuestra vida consagrada como Hermanos. Y así hemos insistido en la vivencia de los votos, las expresiones de la espiritualidad nazarena, la humanización de nuestra vida, el cuidarnos mutuamente o la formación permanente,

Nuestra reflexión capitular se ha abierto a la Iglesia que vive el Jubileo en su camino sinodal. La palabra sinodalidad sigue teniendo un gran peso en los documentos aprobados. Lo hemos entendido como un proceso en el que hemos avanzado, pero no



completado, por eso sigamos favoreciendo las expresiones sinodales, especialmente para que lleguen a cada una de nuestras obras. En este Capítulo hemos experimentado el método de la conversación en el Espíritu, un medio para el discernimiento que podemos aplicar en otros ámbitos.

Hemos hablado en todo momento que nuestra vida es misión y es la que justifica lo que somos, llamados a una vocación que siempre es misionera. En este punto me pareció elocuente escuchar al arzobispo de Valladolid decir que la vida religiosa que camina con el Pueblo de Dios, unas veces va delante con sentido profético, otras veces va caminando en medio del pueblo, acompañando, y otras veces va detrás recogiendo a los últimos, como gesto de caridad. Preciosa y sugestiva imagen que nos ayuda a situarnos en el caminar cotidiano, y en esta palabra “cotidianidad” entra el trabajo educativo, formativo, pastoral, de animación litúrgica o las otras buenas obras.

Nos preocupa la falta de vocaciones en varios países a la vez que vemos posibilidades de crecimiento vocacional en otros. Hemos reflexionado sobre las nuevas fundaciones que ya están en marcha, sobre abrir posibilidades de animación vocacional en nuevos países, formar a los formadores, mejo-

rar el acompañamiento... Pero a la vez, entendemos que no solo debemos poner nuestro esfuerzo en las vocaciones de Hermano sino en todas las vocaciones laicales de la Familia Sa-Fa. Seguiremos respondiendo a los ministerios laicales que se van perfilando en la Iglesia. Son retos que se hacen una fuerte llamada.

En repetidas ocasiones se ha expresado la preocupación por la formación y el acompañamiento de los Hermanos Escolásticos, un grupo numeroso en este momento, a la vez que frágil. Los textos aprobados nos ponen tareas como: formación, diálogo, acompañamiento, identidad de Hermano, unidad de vida o misión comunitaria. Un gran desafío que implica la disponibilidad de Hermanos para hacerlo.

Con respecto a la economía, me parece que cuatro palabras resumen otras muchas ideas: *transparencia*, *sostenibilidad*, *planificación* y *solidaridad*. Si bien la economía no es una finalidad en sí misma, sí es un medio imprescindible que cuidar para que esté al servicio de la vida y de la misión. Sigamos avanzando, sin descuidarnos, en las orientaciones que estos años se van dando.

Los jóvenes, las familias, los pobres, la ecología integral o la justicia y la paz siguen siendo sujetos transversales, en los textos.

Los verbos que los acompañan son: *cuidar, atender, humanizar, acompañar, acoger, escuchar, integrar*, entre otros. Para pasar del deseo a la acción necesitamos abrir el corazón y dejarnos tocar por ellos.

La aprobación del *Directorio General* implica algunos cambios en nuestras maneras de hacer la gestión y nuevas normativas, a la vez que invita a adoptar algunas actitudes nuevas. Todo ello supondrá una adaptación en cada una de las Provincias y comunidades que tendremos que trabajar.

Estoy seguro de que cada uno de nosotros ha retenido estas y otras muchas ideas. Deseo que lo que nos llevamos en la cabeza o en el corazón nos impulse al compromiso y a ser con nuestra vida lo que queremos que sea nuestro Instituto y la Familia Sa-Fa.

Invito a hacer una buena publicación, divulgación y presentación de los textos. Subrayo esta última idea de la presentación de los documentos capitulares. Hagamos el esfuerzo y programemos en cada Provincia una adecuada presentación a cada miembro de la Familia Sa-Fa. Movilicémonos, en primer lugar, los que estamos aquí y los Laicos que nos han acompañado estos días. No bastará el esfuerzo de presentarlo, sino que necesitamos hacer un seguimiento, una relectura y una revisión constante. Estos textos

pueden ser un elemento de revitalización, de programación y de formación permanente.

Quisiera terminar con una invitación que nace de todo lo que hemos compartido: no dejemos que la esperanza se apague. En tiempos de cambios y de retos, nuestra respuesta no puede ser el miedo o la inercia, sino la confianza y la creatividad. Sigamos escuchando al Espíritu Santo, cuidando el carisma del Instituto, y caminando juntos como Familia Sa-Fa.

Ha presidido nuestro Capítulo un bello y catequético icono. Imágenes que hemos meditado con profundidad y que nos han hablado de esperanza, confianza y acogida de la presencia de Dios. El Espíritu Santo, que sabe hacer nuevas todas las cosas, nos invita a abrirnos a la novedad que implica el salir en misión, como los apóstoles el día de Pentecostés.

Con esta imagen del icono en nuestra retina expreso mis mejores deseos para que la *“Familia Sa-Fa sea testigo de esperanza y promotora de vida”* que, *“Cada Hermano seamos testigos de esperanza y promotores de vida”*.

En el día de la Fiesta de Nuestra Señora de las Nieves, a 5 de agosto de 2025, en Valladolid, doy por concluido el 39 Capítulo General de los Hermanos de la Sagrada Familia.



Saludação do novo Conselho Geral

IRS. FRANCISCO JAVIER, DAVID, JULIEN,
MAMERTO Y JOHN BOSCO

ESTIMADOS IRMÃOS, MEMBROS DAS FRATERNIDADES Nazarenas, Aspirantes a Irmãos, Comunidades Educativas, Comunidades Cristãs, Catequistas e amigos da Família Sa-Fa,

“**Testemunhas de esperança e promotoras de vida**” foi o lema motivador do nosso 39º Capítulo Geral, realizado em Valladolid (Espanha), de 16 de julho a 5 de agosto. Um tema que nos guiou em nossas reflexões e iluminou as decisões que guiarão nosso caminho para o futuro. O Capítulo foi uma experiência fraterna que nos ajudou a descobrir o dom precioso do nosso carisma como uma grande riqueza para as nossas Comunidades, para a Família Sa-Fa, para a Igreja e para o mundo.

Como Conselho Geral recém-eleito, recebemos dos Irmãos Capitulares a confiança e a responsabilidade de guiar o Instituto e a Família Sa-Fa durante o próximo sexênio 2025 - 2031. Agradecemos esta confiança depositada, e ao mesmo tempo o carinho e o apoio recebidos nestes dias. De igual modo, damos graças a Deus por contar conosco e confiamos-nos à sua bondade para sustentar as nossas fraquezas e fazer frutificar os nossos esforços.

Somos conscientes de nossas carências e da necessidade do apoio de todos vocês. A autoridade entre nós é compartilhada em vários campos e níveis, portanto, corresponsável. Contamos com todos para que cada um em sua missão saiba realizar os projetos, juntos, em sinodalidade, em comunhão.

Ao mesmo tempo, precisamos da luz do Espírito Santo para nos guiar e encorajar. Queremos ser o



Saludo del nuevo Consejo General

HNOS. FRANCISCO JAVIER, DAVID, JULIEN,
MAMERTO Y JOHN BOSCO

ESTIMADOS HERMANOS, MIEMBROS DE LAS FRATERNIDADES Nazarenas, Aspirantes a Hermanos, Comunidades Educativas, Comunidades cristianas, Catequistas y amigos de la Familia Sa-Fa:

“**Testigos de esperanza y promotores de vida**” ha sido el lema motivador de nuestro 39º Capítulo General celebrado en Valladolid (España), del 16 de julio al 5 de agosto. Un tema que nos ha guiado en nuestras reflexiones y ha iluminado las decisiones que orientarán nuestro camino hacia el futuro. El Capítulo ha sido una experiencia fraterna que nos ha ayudado a descubrir el don precioso de nuestro carisma como una gran riqueza para nuestras Comunidades, la Familia Sa-Fa, la Iglesia y el mundo.

Como Consejo General recién elegido, hemos recibido de los Hermanos capitulares, la confianza y la responsabilidad de guiar el Instituto y la Familia Sa-Fa durante el próximo sexenio 2025 - 2031. Agradecemos esta confianza dada, a la vez que reconocemos el afecto y el apoyo recibido estos días. Así mismo, damos gracias a Dios por contar con nuestras personas y nos confiamos a su bondad para que sostenga nuestras debilidades y haga fructificar nuestros esfuerzos.

Somos conscientes de nuestras carencias y de la necesidad del apoyo de todos vosotros. La autoridad entre nosotros es compartida en diversos campos y niveles, por lo tanto, corresponsable. Contamos con todos para que cada uno en su misión sepamos llevar los proyectos adelante, juntos, en sinodalidad, en comunión.

Al mismo tiempo necesitamos la luz del Espíritu Santo que nos guíe y aliente. Queremos ser el rostro

rosto de Cristo como irmão e que Ele aja através de nós. Creemos nas palavras de Jesus: *“Quem permanece em mim e eu nele, dá muito fruto; porque sem Mim nada podeis fazer»* (Jo 15, 5). *Aceitamos este convite e desejamos que nossa caminhada seja uma obediência contínua à vontade de Deus.* A partir daí, nossa oração se unirá à do Venerável Irmão Gabriel Taborin: *“Que nosso Instituto seja obra sua e não de homens. Abençoe-o e proteja-o”.*



de Cristo hermano y que sea Él quien actúe a través de nosotros. Creemos en las palabras de Jesús: *“El que permanece en mí y yo en él, ése da mucho fruto; porque separados de mí no podéis hacer nada”* (Jn 15, 5). *Acogemos esta invitación y deseamos que nuestro caminar sea una obediencia continua a la voluntad de Dios.* Desde ahí, nuestra oración se unirá a la del Venerable Hermano Gabriel Taborin: *“Que nuestro Instituto sea tu obra y no la de los hombres. Bendícelo y protégelo”.*



Durante a primeira semana de nosso Capítulo, experimentamos a “Assembleia da Família Sa-Fa”. Pela primeira vez, esse nome foi dado à parte do Capítulo em que Irmãos e Leigos convivemos, rezamos e trabalhamos juntos. Nesta ocasião, 17 leigos de 9 países discerniram junto com os Irmãos sobre a Família Sa-Fa e vimos que a Família Sa-Fa é hoje um dom do Espírito para a Igreja, onde, cada um, a partir de sua vocação, formamos uma única comunidade carismática. Podemos dizer que foi uma experiência de sinodalidade eclesial e de espírito de corpo e de família que nos levou a elaborar um documento com

Durante la primera semana de nuestro Capítulo vivimos la “Asamblea de la Familia Sa-Fa”. Por primera vez recibía este nombre la parte del Capítulo en la que Hermanos y Laicos convivimos, rezamos y trabajamos juntos. En esta ocasión 17 Laicos de 9 países han discernido junto a los Hermanos sobre la Familia Sa-Fa y hemos comprobado que la Familia Sa-Fa es hoy un don del Espíritu para la Iglesia, donde, cada uno desde su vocación, formamos una única comunidad carismática. Podemos decir que ha sido una experiencia de sinodalidad eclesial y de espíritu de cuerpo y de familia que nos ha llevado a elaborar

algumas prioridades e estratégias que convidamos você a acolher e adaptar às suas realidades locais. Agradecemos a todos vocês que colaboraram nas reflexões pré-capitulares porque nos ajudaram muito nos momentos de reflexão e diálogo.

Nas semanas seguintes, os Irmãos analisaram as diferentes realidades do Instituto e traçaram o Projeto de Vida do Instituto, algumas Decisões e Orientações junto com a atualização do Diretório Geral. Um trabalho vivido em fraternidade e discernimento que oferecemos aos Irmãos como um roteiro para que se traduza em compromissos concretos em cada Província, comunidade e obra de missão.

Nestes dias, repetimos e encarnamos o lema que nos convocou: *“Testemunhas de esperança e promotores de vida”*. Não é um slogan bonito; É um chamado que nasce de nossa identidade mais profunda e dos sinais deste tempo. No meio de um mundo em permanente mudança, e tantas vezes ferido, confuso e sem horizontes de esperança, queremos ser testemunhas de que a esperança não é ingenuidade, mas a certeza de que Deus continua a agir. E queremos ser promotores de vida onde a vida é ameaçada ou empobrecida, com gestos concretos de fraternidade, educação e acompanhamento.

O Capítulo expressou a necessidade de encorajar a resposta vocacional pessoal, porque todos participamos da vida de Deus e Ele coloca em cada um de nós dons particulares e nos chama a responder a partir deles. A partir desta convicção, tivemos em mente todos os grupos que compõem a Família Sa-Fa: Comunidades de Irmãos, Fraternidades Nazarenas, Comunidades Educativas, Associações de Pais, ONGs, Catequistas, Comunidades Cristãs, aspirantes a Irmãos, grupos de jovens e todas as pessoas que vivem vínculos com o carisma Sa-Fa. Todos nós queremos nos sentir como família em torno da Sagrada Família e do Irmão Gabriel Taborin e responder, conviver e trabalhar juntos a partir da aceitação de diferentes vocações.

Temos mantido muito presente em nossas orações e diálogos os Irmãos e Leigos Sa-Fa doentes e idosos, tantas vezes um exemplo de uma vida dedicada e nazarena. Para todos, nossas orações e proximidade. Também valorizamos o peso que os Irmãos e Leigos carregam com as responsabilidades da missão, às ve-



un documento con algunas prioridades y estrategias que os invitamos a acoger y adaptar a vuestras realidades locales. Agradecemos a todos los que colaborasteis en las reflexiones precapitulares porque nos han sido de mucha ayuda en los momentos de reflexión y diálogo.

Las siguientes semanas, los Hermanos hemos analizado las diferentes realidades del Instituto y trazamos el Proyecto de Vida del Instituto, algunas Decisiones y Orientaciones junto con la actualización del Directorio General. Un trabajo vivido en fraternidad y en discernimiento que ofrecemos a los Hermanos como hoja de ruta para que se traduzca en compromisos concretos en cada Provincia, comunidad y obra de misión.

Durante estos días hemos repetido y encarnado el lema que nos convocó: *“Testigos de esperanza y promotores de vida”*. No es un eslogan bonito; es una llamada que nace de nuestra identidad más profunda y de los signos de este tiempo. En medio de un mundo en cambio permanente, y tantas veces herido, confundido y sin horizontes esperanzadores, nosotros queremos ser testigos de que la esperanza no es ingenuidad, sino la certeza de que Dios sigue actuando. Y queremos ser promotores de vida allí donde la vida se ve amenazada o empobrecida, con gestos concretos de fraternidad, educación y acompañamiento.

El Capítulo ha expresado la necesidad de animar la respuesta vocacional personal, porque todos participamos en la vida de Dios y Él pone en cada uno dones particulares y llama a responder desde ellos. Desde esta convicción hemos tenido muy presentes a todos los grupos que formamos la Familia Sa-Fa: Comunidades de Hermanos, Fraternidades Nazarenas, Comunidades educativas, Asociaciones de padres, Ongs, catequistas, comunidades cristianas, aspirantes a Hermanos, grupos juveniles y todas las personas que viven vínculos con el carisma Sa-Fa. Todos queremos sentirnos familia en torno a la Sagrada Familia y al Hermano Gabriel Taborin y responder, convivir y trabajar juntos desde la aceptación de las diferentes vocaciones.

Hemos tenido muy presentes en nuestras oraciones y diálogos a los Hermanos y Laicos Sa-Fa enfermos y mayores, tantas veces ejemplo de vida entregada y nazarena. Para todos nuestra oración y cercanía. Igualmente hemos valorado el peso que tienen que llevar los Hermanos y Laicos que sostie-

zes superando as dificuldades, e sempre com dedicação e paixão. Nosso incentivo e apoio a todos. Em particular, refletimos sobre a formação e o acompanhamento dos jovens Irmãos do Instituto e dos jovens de nossos grupos pastorais e comunidades. Queremos vos acolher e acompanhar com nossa proximidade.



nen las responsabilidades de la misión, a veces sorteando dificultades, y siempre con entrega y pasión. Nuestro ánimo y apoyo para todos. Especialmente, hemos reflexionado sobre la formación y acompañamiento de los Hermanos jóvenes del Instituto y de los jóvenes de nuestros grupos y comunidades de pastoral. Queremos acoger y acompañaros con nuestra cercanía.



É uma imensa graça de Deus poder alargar a família em diferentes culturas. Essa presença também se refletiu na formação do Conselho com a presença de um Irmão da Ásia. O continente asiático esteve muito representado em nosso Capítulo pela primeira vez. Isso nos enriquece e nos leva a acolher e viver mais a fraternidade universal. O mundo precisa de nós. Se estivermos abertos à graça de Deus e acolhermos os dons do nosso carisma Nazareno-Taboriniano, podemos ser sal, fermento e luz para este mundo. Só assim levaremos esperança e vida às crianças, aos jovens e às famílias, especialmente aos mais necessitados, e levaremos paz a uma humanidade dividida e violenta.

Por fim, compartilhamos com vocês os votos que São Paulo expressa aos Romanos: **“O Deus da esperança vos encha de toda alegria e de toda a paz na vossa fé, para que pela virtude do Espírito Santo transbordéis de esperança!”** (Rm 15:13). Que a Sagrada Família e o Venerável Irmão Gabriel Taborin nos sustentem e nos acompanhem.

VALLADOLID, 5 DE AGOSTO DE 2025

Es una inmensa gracia de Dios poder alargar la familia en las diversas culturas. Esta presencia se ha reflejado también en la formación del Consejo con la presencia de un Hermano de Asia. En nuestro Capítulo ha estado muy representado por primera vez el continente asiático. Esto nos enriquece y nos lleva a acoger y a vivir más la fraternidad universal. El mundo nos necesita. Si estamos abiertos a la gracia de Dios y acogemos los dones de nuestro carisma nazareno-taboriniano podemos ser sal, levadura y luz para este mundo. Solo así, llevaremos esperanza y vida a los niños, jóvenes y familias, especialmente a quienes están más necesitados y llevaremos paz a una humanidad dividida y violenta.

Finalmente compartimos con vosotros el deseo que San Pablo expresa a los Romanos: **“Que el Dios de toda esperanza los colme de gozo y paz en el camino de la fe y haga crecer en ustedes la esperanza por el poder del Espíritu Santo”** (Rm 15, 13). Que la Sagrada Familia y el Venerable Hermano Gabriel Taborin nos sostengan y acompañen.

VALLADOLID A 5 DE AGOSTO DE 2025

VILLA BREA (26 AL 29 DE JULIO) Y ROMA (31 DE JULIO AL 3 DE AGOSTO)

II Encuentro de jóvenes Sa-Fa y Jubileo de la juventud 2025

JESÚS FRANCO

CON MOTIVO DEL JUBILEO DEL AÑO 2025, el Papa Francisco invitó a toda la Iglesia Católica a peregrinar a Roma y a celebrar este tiempo de gracia. De manera especial, dirigió su invitación a los jóvenes, animándolos a cruzar la Puerta Santa de San Pedro durante el **Jubileo de la Juventud**.

Aceptando esa invitación, y contemplando el profundo sentido espiritual de atravesar la Puerta Santa –ese gesto que reconcilia, renueva y abre al encuentro–, en nosotros brotó una pregunta: si la gran Familia Católica universal tenía sus puertas santas, ¿cuáles eran las nuestras como Familia Sa-Fa? ¿Qué puertas estamos llamados a cruzar para crecer en comunión, en misión y en carisma nazareno?

Con este interrogante como punto de partida, nació el **II Encuentro de Jóvenes Sa-Fa**, tomando como referencia el celebrado en Sigüenza en el verano de 2023. En esta ocasión, Villa Brea (Turín), recibió a jóvenes de nuestras comunidades de Brasil, Italia, España y Uruguay, unidos por el deseo de vivir una experiencia de fe, fraternidad y envío.

La puerta de Belleydoux

EL PRIMER DÍA, CRUZAMOS LA PUERTA de **Belleydoux**, lugar donde nació y creció el Hno. Gabriel; donde tuvo sus primeros sueños, intuiciones y llamadas; y donde comprendió que debía orientar su vida hacia los más pequeños y marginados. Inspirados por esta experiencia, los jóvenes nos mezclamos por nacionalidades, formando grupos para conocernos y compartir las expectativas con las que habíamos llegado, con la mirada puesta en descubrir las distintas realidades de nuestra familia: tan diversas, pero unidas por un mismo carisma.





Por la tarde, aprendimos canciones provenientes de las distintas comunidades Sa-Fa, y llevamos a cabo una actividad solidaria en apoyo al proyecto en Kupang (Indonesia), que consistió en pintar camisetas y recoger material escolar.

La jornada culminó con un momento de adoración al Santísimo Sacramento del altar, acompañado por la presencia de la estatua de la Virgen María que el propio Hno. Gabriel había escogido en su tiempo, y que ac-

tualmente se conservaba en los jardines de la casa de Villa Brea.

La puerta de Belmont

EL SEGUNDO DÍA ATRAVESAMOS LA puerta de **Belmont**, lugar donde el Hno. Gabriel comprendió que la Sagrada Familia debía ser el modelo de referencia para su proyecto, convirtiéndose en el centro en torno al cual todo debía girar. Para hacer nuestra esta intuición del fundador, emprendimos una peregrinación a los Alpes, al Valle d'Aosta, con el propósito de descubrir que cualquier modelo de familia que tenga como centro el amor es, en esencia, un hogar en Nazaret. Caminamos desde el lago de Brusson hasta la Casa Alpina de los Hermanos, en Challand-Saint-Anselme, compartiendo el trayecto como grupo y como familia. Allí, con las montañas de los Alpes como testigos, celebramos juntos la Eucaristía.

La puerta de Belley

EL TERCER DÍA TRASPASAMOS LA PUERTA de **Belley**, lugar donde el sueño del Hno. Gabriel se convirtió en obra de Dios, dando origen a una comunidad viva; una comunidad de Hermanos en misión. Hicimos nuestra esta verdad celebrando, como comunidad juvenil, la Euca-





ristía de envío al Jubileo de la Juventud en la Catedral de Turín.

Tras una tarde llena de cantos, planificación de lo que viviríamos en los días siguientes y dejando la casa de Villa Brea impoluta, esa misma noche partimos en autobús rumbo a la Ciudad Eterna.

Roma

EL CUARTO DÍA, YA EN ROMA, FUIMOS acogidos por la comunidad de la Parroquia *Regina Pacis*, que generosamente nos abrió sus puertas para hospedarnos. Allí, reflexionamos sobre el verdadero sentido de nuestra presencia en la ciudad y sobre los pasos que debíamos dar para alcanzar el Jubileo.

Con esta motivación, nos dirigimos al Circo Máximo para reconocernos como pecadores y reconciliarnos con el Padre: primera condición indispensable para obtener la indulgencia plenaria. Más tarde, recorrimos las calles de Roma –invadidas por miles de jóvenes cristianos llegados de todo el mundo–, hasta reunirnos, cada país con sus con-

ciudadanos, para celebrar juntos la Eucaristía.

La puerta santa de San Pedro

EL QUINTO DÍA COMENZÓ MUY TEMPRANO. Dispuestos a continuar con los requisitos del Jubileo, nos encaminamos hacia la segunda condición: **atravesar la Puerta Santa de San Pedro**. Para disponernos interiormente a vivir este momento tan significativo, realizamos un vía crucis desde la *Plaza Pía* hasta la *Plaza del Apóstol*, que recorrimos cantando y orando, unidos todas las nacionalidades en un mismo espíritu. Ya dentro de la Basílica, llevamos a cabo la tercera y última condición, orando por las intenciones del Papa León ante la tumba del apóstol San Pedro. Así, habiendo completado las tres exigencias del camino jubilar, la Familia Sa-Fa ganó el Jubileo.

Esa misma tarde emprendimos la peregrinación hacia *Tor Vergata*, para unirnos a toda la Iglesia Católica. Fue un camino exigente, donde el calor hizo mella; pero Dios, que no permite que seamos probados más allá de nuestras fuerzas (cf. 1 Cor 10, 13), nos tenía preparada una explanada donde descansar, cual tierra prometida (cf. Ex 33, 1). Durante la Vigilia, adorando al Santísimo Sacramento, nos sentimos parte viva de esta gran Familia universal, en presencia real de Jesucristo.

Aspirar a la santidad

ALA MAÑANA DEL SEXTO DÍA, AÚN en *Tor Vergata*, celebramos la Eucaristía como comunidad eclesial: ese Pan que se parte, se reparte y se comparte. En su homilía, el Papa León exhortó a los jóvenes a aspirar a lo grande, a la santidad, estén donde estén, recordándoles que no debían conformarse con menos. Con esta invitación concluyó nuestro encuentro como Familia; y cada país se puso en mar-



cha para regresar a su lugar de origen. No sabemos si volveremos a vernos en una próxima ocasión, pero lo que es seguro es que, en alguna puesta de sol o en algún instante de sintonía, nos reencontraremos nuevamente.

Gracias, Señor, en tu Persona de Padre, por acogernos y acompañarnos; en tu Persona de Hijo, por hacerte presente en cada encuentro y momento compartido; y en tu Persona de Espíritu, por guiarnos y fortalecernos, haciendo de cada instante un recuerdo que recordar.

Gracias, Señor, por tu Santa Familia de Nazaret, en la que apoyamos nuestro anhelo de ser también santos, siguiendo sus huellas de humildad, sencillez y fidelidad.

Gracias, Señor, por los momentos vividos, por las experiencias compartidas, por los reencuentros y los nuevos descubrimientos. Gracias por tu presencia en cada uno de los

miembros de esta gran Familia Sa-Fa, haciéndonos sentir verdaderos hermanos residentes en Nazaret.

Gracias, Señor, por el Hno. Mauro, el Hno. Marco, el Hno. Diego, el Hno. Nando, el Hno. Javier, el Hno. Jesús, el Hno. Rupe, el Hno. Fabián y el Hno. Ernesto. Hermanos de la Sagrada Familia que aceptaron con sencillez y compromiso la invitación a participar en esta experiencia y que, con su presencia, han ofrecido un testimonio vivo de la Congregación ante todos los laicos, fortaleciendo el espíritu de fraternidad y misión que hemos compartido durante esos días.

Finalmente, gracias, Señor, por el Hno. Gabriel, que no dejó de soñar hasta ver sus sueños hechos realidad. Sin duda, desde el cielo se alegra de ver que su proyecto continúa iluminando a tantas personas que deciden unirse en su nombre y seguir su estilo de vida: trabajando, orando, amando... hasta alcanzar la paz.



CANELONES, 9 DE AGOSTO

Caminando como peregrinos de esperanza

ALEJANDRA VALENTÍN



E L 9 DE AGOSTO DE 2025, SE REALIZÓ en el Liceo Nuestra Señora de Guadalupe, el **XXX Encuentro de Catequistas y Animadores SaFa**. Nos animó el encuentro la *Hna. Laura Guisado* en un espacio donde la fe y la vida se encontraron de manera profunda y cercana.

El lema “*Catequistas y animadores, peregrinos de esperanza*” nos invitó a mirarnos por dentro, reconocer el camino recorrido y descubrir qué nos sostiene cuando la esperanza parece apagarse.

Fue un tiempo para detenernos y escuchar: a Dios, a los demás y a nuestro propio corazón. Compartimos historias, silencios, certezas y dudas. Recordamos que todos llevamos una “mochila” hecha de dones y fortalezas, pero también de miedos y cansancios, y que la fe nos llama a seguir caminando livianos, con la mirada puesta en lo esencial.

La Palabra nos recordó que Jesús es ese peregrino que se acerca sin imponerse, que camina a nuestro lado en los días luminosos



y en los grises, devolviéndonos la alegría y la fuerza para seguir.

Nos vamos con el corazón encendido y la certeza de que ser peregrinos de esperanza es caminar juntos, sembrando pequeñas semillas de luz en medio de nuestras comunidades Sa-Fa.

La Eucaristía compartida en la Catedral, presidida por el Obispo *Mons. Heriberto Bodeant* le dio el sentido de caminar con toda la Iglesia en esta gran misión de

transmitir a Cristo con la palabra y con el testimonio.

El ágape fraterno que culminó el encuentro en el Liceo Guadalupe, fue un tiempo de compartir entre todos la alegría de lo vivido en este día y de conocernos más como la gran Familia Sa-Fa que integramos.

Gracias a todos los que hicieron posible este XXX Encuentro vislumbrando el encuentro del año que viene que se realizará en San José de Mayo.



MODALIDAD TELEMÁTICA, 23 DE AGOSTO

Las “peregrinaciones” de la Sagrada Familia

EL SÁBADO 23 DE AGOSTO, DE 9:00 A 20:00 horas, las Fraternidades del sector Argentina celebramos nuestro Retiro Anual. Este año, la jornada se realizó en modalidad virtual, aunque cada comunidad fraterna se reunió presencialmente en su localidad para compartir el encuentro virtual con las demás fraternidades, ya así no perder el espíritu de comunidad.

Desde el inicio, buscamos crear un clima de oración y recogimiento: desde su espacio, cada comunidad dispuso el Libro de la Palabra de Dios, un ícono de la Sagrada Familia u otra imagen inspiradora, para ayudarnos a entrar en sintonía espiritual.

El tema que nos convocó fue el del Jubileo 2025: “Peregrinos de la Esperanza”, reflexionando especialmente sobre las peregrinaciones de la Sagrada Familia. Nos acompañaron 75 miembros de Fraternidades y cuatro Hermanos, con las iluminaciones a cargo del Hermano Fernando Perera, cuyas exhortaciones marcaron los momentos de meditación y diálogo.

El equipo organizador cuidó cada detalle de la jornada, mientras los Animadores de cada Fraternidad guiaron las reflexiones y dinámicas locales. Juntos profundizamos en



el tema, trayendo a nuestra vida cotidiana las experiencias de Jesús, María y José, y descubriendo en su camino una inspiración para el nuestro.

Fue un día para detenernos, orar y compartir. El silencio de las meditaciones personales, la riqueza de las conversaciones en grupo y hasta los momentos simples de descanso y comida fortalecieron el espíritu fraterno.

La jornada culminó con una Celebración final compartida en pantalla, donde expresamos lo vivido, nuestras emociones y nuestra oración común, cerrando con gratitud un día de encuentro profundo y comunitario.



“VILLA SAGRADA FAMILIA”, CÓRDOBA, 18 AL 21 DE JUNIO

“Bajo el humilde techo de Nazaret”

FSFBELLEY.NET



unos 100 jóvenes del último curso del Secundario, acompañados por su catequistas y 3 Hermanos.

Volver a Nazaret fue como volver al hogar. Un espacio donde el alma se descalza, donde lo cotidiano se vuelve sagrado, y donde Dios se revela en lo simple: en una charla compartida, en el silencio de la montaña, en las manos que plantan vida.

Nazaret no es solo un recuerdo: es un estilo de vida; es vivir con ternura, como José; con fe silenciosa, como María; con corazón obediente, como Jesús.

Fueron unas jornadas para anunciar y hacer explícito el carisma nazareno, hacer experiencia del **amor**, la **oración** y el **trabajo** para ayudar a los jóvenes en su búsqueda personal y comunitaria, a la luz de la Sagrada Familia. «Volver a Nazaret... es recordar que somos hijos e hijas amados».

D EL 18 AL 21 DE JUNIO SE HA CELEBRADO la **Acampada Juvenil de Espiritualidad Nazarena (AJEN 1)** con el lema: “Bajo el humilde techo de Nazaret”. El encuentro se celebró en la Villa Sagrada Familia de San Antonio de Arredondo, Córdoba, Argentina. Participaron





Hno. Genaro Gutiérrez, primer Hermano argentino (1908-1995)

La edición de agosto-septiembre de 1995 de la revista de la Provincia Nuestra Señora de Luján (Argentina) llevó el título de "Hay hombres en la historia..." y estaba dedicada a reseñar la vida de tres Hermanos fallecidos en ese año: el Hno. Luis Benso (italiano, 10º Superior General), el Hno. José Frontera (argentino) y el Hno. Genaro Gutiérrez (también argentino).

Reproducimos a continuación las notas de las páginas 30 a 32 de esa publicación, dedicadas a la memoria del Hno. Genaro Gutiérrez, el primer Hermano argentino, y escritas por algunos de sus Hermanos contemporáneos.

A su memoria...

HNO. VALENTÍN BENEDÍTED

NACIÓ EL 1º DE ENERO DE 1908. FALLECIÓ EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1995. Fue alumno del Colegio "El Salvador" de Santa Rosa de Río Primero, regentado entonces por los Hermanos de la Sagrada Familia.

Joven aún, contra el consejo de algún pariente que quería que ingresara en la Compañía de Jesús, decidió hacerlo en el Instituto Apostólico de los Hermanos de la Sagrada Familia. Los caminos de Dios son inescrutables y conducen al hombre conforme a su divina Voluntad.

Una vez terminado su noviciado y sus estudios religiosos y profesionales, se inició en el apostolado docente. Diversos colegios del Uruguay y la Argentina lo tuvieron como maestro, viéndose favorecidos por su dedicación al trabajo. Disciplinado, metódico, de una regularidad clásica y constante, era un ejemplo de trabajo y perseverancia,

cualidades que había sabido captar en el modelo que le ofrecía la Sagrada Familia de Nazaret.

El Hermano Genaro era un religioso sencillo, humilde, franco. De un espíritu noble, sin doblez ni disfraz. Su lenguaje y hasta sus modales exteriores un tanto gauchescos, unidos a lo dicho anteriormente, configuraban al auténtico hombre religioso que había sabido recibir y conservar la tradición Cristiana de sus antepasados.

En el marco de su espiritualidad, tenía una particular devoción por el Santo Rosario, desgranándolo frecuentemente como testimonio de su fe mariana, al igual que las multiplicadas visitas al Santísimo Sacramento.

Su compañía era siempre motivo de atracción y de escucha en el variado anecdotario de su larga vida. Ameno y sencillo en su conversación era fácil verle rodeado de una pequeña corona de Hermanos que se deleitaban en escucharlo. Su amor al trabajo, a la comunidad y a la oración fue la síntesis de una vida de total entrega al Señor.

Todo aquel que ha conocido al Hermano Genaro puede dar fe de su fidelidad a la palabra empeñada, de su sencillez como filosofía de vida, hombre llano y amigo de cuantos con él fraternizaban, sin exclusión de edades, nacionalidades ni jerarquías.

Recibía a todos con la sonrisa y la afabilidad propias de un criollo hospitalario, pronto siempre a ofrecer sus servicios a quien lo necesitara, con un carácter de alegría inalterable. Sabía ocupar sus tiempos libres en trabajos manuales útiles a la comunidad.

Con paciencia y resignación llevó la cruz de su enfermedad hasta su último momento. Dios lo tenga en su Gloria.



Recordando...

HNO. AGUSTÍN GARAY

CON EL HERMANO FRONTERA ESTUVIMOS juntos en los grados; hicimos el primario juntos. Con el Hermano Genaro, en cambio, nos conocimos ya dando clase... Cuando yo entraba al Seminario Menor, el Hermano Genaro ya se recibía de Hermano, así que me llevaba muchos años de ventaja, y recién nos encontramos en un Colegio en 1940. Yo estaba con 4° Grado y él con 5°, los dos salones juntos. Después yo me vine a la Argentina, y ellos dos, el Hermano Frontera y el Hermano Genaro se quedaron en el Uruguay, cuando todavía la Provincia no había sido dividida.

Nos volvimos a encontrar en Tandil, los tres y con el Hermano Cristóbal, y allí estu-

vimos en los grados altos: el Hno. Genaro en 6° y yo en 5° y el Hno. José un poquito más abajo. Allí estuvimos juntos hasta 1967, cuando yo me vine a Córdoba y el Hno. Genaro se fue a Azul.

Después nos volvimos a encontrar con el Hno. Genaro en el '83 en las Sierras. Allí compartimos el trabajo manual y las tareas que hay que hacer en el campo y con los animales. Al Hno. Genaro le gustaba trabajar con el hacha y la pala; la agricultura no tanto. Fue una época muy linda; pero el primero que aflojó en salud fui yo, y después aflojó el Hno. Genaro, mientras que el Hno. Frontera seguía dando clase...

Lo que más admiré en el Hno. Genaro fue su vocación. El estaba en el Colegio El Salvador, en Santa Rosa de Río Primero, como alumno y tenía como maestro a un Hermano español, el Hermano Ángel, a quien le



Año 1927. Grupo de Hermanos en ocasión de la colocación de la piedra fundamental del futuro edificio del colegio de Montevideo. Arriba: Hermanos Bernabé, Adrián, Antelmo, Gerardo, Pedro María, Andrés María y Jerónimo. Segunda fila: Hermanos Faustino, Sebastián, Crisóstomo, Victoriano, Juan Bautista, Agustín, Santiago, Fernando, Fabián, Prudencio, Jorge y José Luis. Tercera fila: Hermanos Gaspar, Bartolomé, Ignacio, Constantino, Luis, Teodosio, Alberto, Marcial, **Genaro**, Máximo y Desiderio. Abajo, sentados: Hermanos Florentino, Antonius, Eugenio, Víctor, Damasceno, Arsenio, Amado, Serafín, Evaristo y Engelberto.





El Hno. Genaro en el festejo de sus 50 años de Hermano. En Azul, 1976.

preguntó si podía ser Hermano, porque el Hno. Genaro pensaba que sólo podían ser Hermanos los extranjeros (había muchos Hermanos franceses entre nosotros). En seguida el Hermano Ángel empezó a trabajar y lo hizo entrar en nuestro Seminario Menor de Alta Córdoba. Pero, cuando llegó la hora de ir al Noviciado tuvo obstáculos de parte de su madre. Tanto es así que faltaban pocas horas para salir hacia el Noviciado y él no volvía, no venía. La madre le pedía que fuera sacerdote, pero a raíz de un vecino o de un pariente que hacía las veces de maestro por sus pagos, se encarriló hacia la docencia y se definió como Hermano. Cuando le preguntaron al padre, él respondió que hiciera lo que quisiera, y es así como ingresó. Pero, por los pagos míos corrió otra versión: que al Hno. Genaro sus padres no lo habían autorizado, y que sólo le habían dado permiso para ir a Córdoba a despedirse de los Hermanos, y que no volvió más... Fue un hombre fiel a su vocación; de todos los compañeros de su grupo el único que llegó hasta el fin fue él.

El Hno. Genaro...

HNO. CRISTÓBAL TRONCOSO

FUE UN HOMBRE SIEMPRE ABIERTO Y dispuesto a servir. Se caracterizaba por sus chistes, sus bromas, sus dichos, sus cuentos populares del “Tío Pedro...”; era un hombre muy gracioso.

Era un Hermano que invitaba a su compañía. Siempre uno quería estar al lado de él. Un poco por sus dichos, sus cuentos... Un hermano de él, Aristóbulo, llegó a ser Jefe Político en Santa Rosa, era más formal, serio; pero el Hno. Genaro no era así...

Tuvo una especie de infarto cerebral y perdió la movilidad del brazo derecho, y desde ese momento no habló más. Después hubo que internarlo en terapia y no reaccionó más. El día anterior apenas si nos saludaba con la mano, abrió los ojos, sonrió y a algunos nos retenía la mano, como para impedir que nos fuéramos. Algunos parientes creyeron que podía ser el comienzo de la recuperación; pero no, fue sólo la despedida... Se fue apagando como una vela, al igual que el Hno. Luis y José Frontera.

A mí, lo que más me admiraba de él, era su prolijidad para hacer las cosas. A él no le gustaban las cosas más o menos hechas, y en cualquier aspecto de su vida: tanto como docente, como cuando trabajaba en las Sierras y podaba y cortaba leña: él siempre la apilaba con toda prolijidad; o en la mesa: siempre con una postura correcta; y cuando entraba a nuestra Capilla, siempre acomodaba los muebles, para que todo estuviera bien dispuesto. ¡Prolijo el hombre!; ese era un rasgo muy notable.

Era un hombre de usar poco los libros y su oración preferida era el Rosario; en las meditaciones o cuando salíamos de paseo o de caminata, siempre andaba con el Rosario.



Como docente, un rasgo que me parece interesante dar a conocer fue su interés por el periodismo... En Tandil tenía orgaizado los distintos grupos de chicos encargados del deporte, las noticias sociales, etc., y así hicieron una especie de cuadernillos manuscritos,

para practicar también caligrafía que en ese momento era muy importante. Le gustaba mucho también el “Martín Fierro”; lo sabía prácticamente de memoria y cuando salíamos se ponía a recitar versos..., o contar cuentos del “Tío Pedro”...

El Desmonte

Conozco una persona con alma de patriarca de espíritu gauchesco y noble corazón que vive en la serrana e idílica comarca el valle punillense, que es toda su ilusión.

En su curtido rostro de gauchito visionario cetrino y afeitado con rara pulcritud a nadie le sorprende que el recio octogenario exprese en su semblante, tan digna senectud.

Allá va el viejo gauchito, con hacha, pico y pala; iníciase el desmonte con mucha precaución pues la maraña espesa de ramas espinosas requiere gran cautela, ingenio y prevención.

Ya está el filo del hacha hambriento de segar; al sol brilla el acero y el golpe seco estalla sobre robusto tronco de ascético chañar que cae cual soldado herido en la batalla.

El diente agudo y frío del pico violento, se hunde en las raíces, como un fiero colmillo, cayendo para siempre el tala corpulento, el negro piquillín y el rústico espinillo.

Tan sólo queda un molle, esbelto y arrogante, flanqueado por dos talas que buscan presumir; poleos y malezas esperan el instante del fuego que consuma su efímero existir.

Los palos apilados con orden y concierto, junto a la ruin maleza, su sueño duermen ya; quedó ensanchado el campo, y el mísero desierto en fértil sementera su pan le brindará.

Y cuando cesa el viento, y el sol cayendo está, a paso lento y grave se viene, el hacha al hombro;



y en rueda de tertulia el mate viene y va cual noble compañero del grupo animador.

Entonces, brotan lentas las viejas historietas, surgidas del recuerdo lejano y pertinaz que el viejo y calvo gauchito guardaba en sus arquetas como un rico tesoro que entrega a los demás.

HNO. VALENTÍN BENEDÍTED

Dos experiencias para sentirnos en Nazaret

EQUIPO DE PASTORAL JUVENIL, VOCACIONAL Y MISIONERA

LOS JÓVENES INTEGRANTES DE LOS Colegios de la Provincia del sector Uruguay han tenido la oportunidad de vivir dos experiencias significativas que enriquecen su desarrollo personal y espiritual: el retiro “Como en Nazaret” para estudiantes de 2° EMS y la “Acampada Nazarena” para estudiantes de 1° EMS.



Retiro “Como en Nazaret”

Esta experiencia fue una invitación a “*vivir como en Nazaret*”. Desde el amor, el trabajo y la oración, vivimos momentos de reflexión personal y comunitaria, donde los jóvenes tuvieron la oportunidad de profundizar en su identidad y en los valores que promueve el carisma nazareno, así como también, pudieron compartir sus experiencias, vivencias y emociones, creando un lindo ambiente de confianza y apertura.

El retiro tuvo dos instancias emotivas y significativas, una fue la presentación de testimonios de personas que viven el carisma desde diversas vocaciones (catequistas, animadores, Hermanos y miembros de las Fraternidades Nazarenas). Estas historias inspiradoras no solo motivaron a los jóvenes a explorar su propio camino vocacional, sino que también les brindaron una visión más amplia de cómo se puede vivir el servicio y la comunidad en diferentes contextos.

El otro momento importante, fue la vivencia de un espacio donde los jóvenes, luego de reflexionar y mirarse interiormente, pudieron vivir el sacramento de la reconciliación, acompañados y guiados por el Padre Emiliano, capellán del colegio de San José.

Acampada Nazarena - “Somos la realidad de un sueño”

El Cerro Campanero fue el lugar que reunió a cerca de 50 estudiantes de todas las comunidades del país, quienes disfrutaron de una hermosa instancia de encuentro e integración. Durante esta actividad, los jóvenes participaron en diversas dinámicas y juegos, fomentando el intercambio y la creación de nuevos vínculos.

Esta experiencia ofreció la oportunidad de reflexionar sobre el sueño de nuestro Fundador: ser uno en el espíritu de Cuerpo y Familia.

Los momentos compartidos en la acampada fueron fundamentales para que los estudiantes comenzaran a vislumbrar la importancia de la comunidad y el sentido de pertenencia. La convivencia en un entorno natural, lejos de las distracciones cotidianas, les permitió fortalecer su identidad como parte de la Familia Sa-Fa.





HERMANOS
de la
Sagrada Familia
39 CAPITULO GENERAL
Valladolíd, 2025

XXXIX
Asamblea y Capítulo General
de la
Sagrada Familia
HERMANOS
Valladolíd, 2025

Testigos de esperanza y promotores de vida

